



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

Desde abril de 2000 contamos con la edición del libro "Pioneros Judíos del desierto" Neuquén y Río Negro-1879-1939 del escritor Ricardo Koon, de gran valor como tarea de investigación histórica.

El autor: Ricardo Koon, nació en Buenos Aires en 1953. Ha transitado en el campo de la informática, la consultoría de empresas y educación, la literatura y el periodismo de investigación histórica.

Su producción de poemas, cuentos y ensayos arranca en 1969, junto a una variada producción de artículos en "El Diario" de Neuquén, "Río Negro", "Clarín" y "La Voz" (Uruguay), y la revista "Aquí Neuquén".

Ha dado conferencias y cursos sobre Informática Educativa y Discapacidad en nuestro país, Brasil, Cuba y Panamá.

La Revista de Cultura "El Grillo" en 1995 le publicó su primer cuento "La mujer de otoño", producto de su encuentro con la escritora Victoria Ocampo, quien lo impulsó a ingresar en el género.

Ha recibido menciones por sus trabajos: en 1972 fue premiado "El poema del soldado"; en 1981 fue galardonado por la Subsecretaría del Menor y la Familia su ensayo sobre "Vida y obra de Hellen Keller"; en 1991 "La leyenda de Ucla" integra la antología de cuentistas argentinos; y el Centro Argentino de Mujeres Israelitas le ha dado el Primer Premio a "Memorias de mi silencio".

Referido al ensayo histórico, en 1993 ha publicado "Acontecimientos y protagonistas de la Historia del Neuquén", quedando para editar "Historia de los maestros y Escuelas del Neuquén" y "La Colonia Rusa del Fuerte General Roca".

En 1998 fue invitado a integrarse como miembro de la cátedra Hemingway en La Habana por la Unión de Periodistas de Cuba.

La obra: "Los pioneros judíos del desierto" constituye una investigación histórica de diez años de trabajo, donde se rescata la vida judía en los Territorios Nacionales de Neuquén y Río Negro desde la Conquista del Desierto hasta 1939.

Narra la llegada de los primeros inmigrantes judíos al Alto Valle en 1879, la creación de la primera escuela judía, la vida y la dispersión poblacional relacionada



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

fundamentalmente con la comercialización de los productos de la vida pastoril, riqueza del subsuelo, la explotación petrolera y las aguas termales.

Describe como los colonos se integraron a todas las actividades, construyendo canales de riego, puentes y balsas, agricultura y ganadería y como en carretas recorrieron las inmensidades de la meseta.

A lo largo de la obra se ha tratado de rescatar los esfuerzos y sacrificios de esta colonización en pos de poblar el desierto la que no fue suficientemente valorada.

Producto de las entrevistas y trabajos de campo, el autor ha logrado describir y relacionar las situaciones conflictivas del viejo continente (como las amenazas de expulsión de judíos de la frontera rusa en 1887, el ataque a la población judía de Kishinev -Besarabia- 1903/1906), con las formas de migración individual, familiar y/o grupal (organizadas, por propia iniciativa o por cadena de llamados entre amigos y parientes) y las políticas de asentamiento en estas tierras; como por ejemplo, el impulso de Nicolás Avellaneda con su decisión de poblar el desierto, la Ley de Inmigración y Colonización (1876), la segunda campaña al desierto (1878-79), los beneficios gratuitos a los inmigrantes como pasajes a los familiares (Juárez Celman, 1888), entre otras acciones.

A lo largo del desarrollo de la obra aparecen historias y apellidos de muchas familias que hacen a la sociedad regional, y al desarrollo de actividades económicas, profesionales y culturales.

La profunda investigación que ha hecho el autor, el valor del rescate de episodios y nombres que hacen a la historia, hace que sea considerado de interés como un gran aporte al conocimiento de nuestra identidad regional.

Por ello.

CO-AUTORIA: Guillermo Grosvald y Carlos E. González.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

**LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO  
D E C L A R A**

Artículo 1°.- De interés histórico, cultural y educativo la publicación del libro "Pioneros judíos del desierto, Neuquén y Río Negro-1879/1939" del escritor Ricardo Koon, por constituir un aporte a la investigación histórica profunda sobre la evolución de la población regional.

Artículo 2°.- De forma.